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□王庆峰

1986 年版电视连续剧《西游记》的总
导演杨洁去世了。消息被证实后，《西游
记》引起了人们的追思和怀念，甚至引发
追问：为什么我们很难再拍出那样的经
典了？

到现在为止，老版《西游记》成为寒暑
假重播次数最多的电视剧，超过了 3000
次，足以申请吉尼斯纪录。《西游记》不仅
仅是几代人的记忆，更是历久弥新、更显
珍贵的经典之作。西游故事后来几经翻
拍，有的红极一时，有的票房不俗，但口碑
上都没有超越前作。

分析这种现象时，杨洁曾经在一次访
谈中说到了“西游精神”，她的具体解释
是：“因为我们是在搞艺术，没有为钱，没
有为名，没有为利。”这话极有概括性，就
拿钱来说，在资金极为有限的情况下，剧
组把大部分钱投在了取景和特效上，演员

工资最多 70 元钱。虽然在今天看来，这
些效果、道具依然很粗糙，但观众的捧场，
恰恰说明它是一部靠艺术取胜的作品。

《西游记》之所以长盛不衰，就是因为杨洁
所言的“西游精神”，它不仅展示了一代电
视人对待作品的纯粹态度，更 是 以 其 中
颇高的艺术含金量取胜，至今仍为人津
津乐道。

“西游精神”在哪里？答案藏在创作
态度里。该作品拍摄经年累月，困难的时
候只有一台摄像机，但剧组所有人都不畏
艰难，认真对待自己的角色。比如饰演孙
悟空的六小龄童，“练就七十二变，才能笑
对八十一难”，翻筋斗云、撑竹筏出海、黑
风山打斗等，基本不用替身；又如猪八戒，
早上精神足，钉耙扛在肩上，下午的镜头
就是拿在手上，傍晚就拖在地上；就连不
发一言的白龙马，都绝少用特效和替身，
跟随剧组走遍了中国。

“西游精神”在哪里？答案更见于艺
术追求。比如文字，全剧不过 25 集，一些

精彩的打斗戏被剪掉了，却留着木仙庵三
藏谈诗一段；又如在原著里，红孩儿问观
音菩萨：“你是孙行者请来的救兵吗？”但
在编剧的笔下，“孙行者”被改为“猴子”，
既保留原著味道，又平添生动；再如配乐，
唐僧离开女儿国时，插曲就是许镜清谱写
的《女儿情》，歌词寥寥几句，将唐僧和女
儿国国王的内心揣摩得透亮⋯⋯

凡此种种，不一而足。但就是如此纯
粹的“西游精神”，在总导演杨洁后来的自
传里，仍然被形容为“我心中永远一个结、
一 个 痛 ”，原 因 是 她 认 为 拍 得 仍 然 不 够
好。如果对比今天小鲜肉当道、电视剧注
水圈钱的现状，简直令后来人羞愧难当！

如今提倡“工匠精神”，意指工匠以
极致的态度对自己的产品精雕细琢、精
益求精。杨洁那一代电视人的“西游精
神”，何尝不就是今天我们所说的“工匠
精神”？就这一点而言，那种每个人各司
其职、追求极致的精神态度，至今仍然值
得我们学习！

《西游记》完美诠释了“工匠精神”

自由谈

□艾晓原

备受关注的《北京市机动车停车管理
条例（草案送审稿）》开始公开征求社会意
见。在拟定的条例中，违法停放的机动车
将被罚款和扣分“双处罚”，引起广大车主
议论纷纷。

绝大多数人并不反对为规范停车秩序
而提高违法成本，犯难的是怕找不到合适
的停车位。买车尚可以通过节流控制，停
车却只能就现有条件解决。不怕罚的总归
是少数，大多数人都是不得不选择游击队
员般的生活方式。乱停车可能会妨碍交
通、阻碍急救、激化矛盾，没有哪个人喜欢
自找麻烦。

公允地说，北京市对违法停车的整治
不断升级，也做了不少准备，其中最重要的

工作就是在近两年进行了详细的停车位普
查。北京市交通委负责人曾透露，今年一
季度就能出底数，本市有多少个车位、还差
多少、日夜间停车需求等数据都将心里有
数。基于摸底结果，“治病的药方已经比较
清晰了”，那就是停车有位、停车入位、停车
付费、违停受罚。四项内容中，有足够的停
车位无疑是决定其他三项举措疗效的关
键，需要政府部门多操点心，而后三个则需
要停车人真正改变使用习惯。

就治理思路来看，早一点把相关数据
公开非常关键。截至目前，北京机动车保
有量已达 571 万辆，而对于停车位的数量，
根据一些媒体的梳理和推测，即使按照车
辆数和车位数 1∶1 来配比，大概也有四成
到五成的缺口。备案停车位最多的朝阳居
住区，也是平均 3 户一个车位，最少的顺义
居住区则高达 14 户一个车位；全北京只有

石景山区首钢地区和八大处地区为绿色
（停车位充足区域）。事实上，一台车既要
在居住区停放，也要在工作区停放，1∶1 的
配比也许并不够用。基于生活感受和媒体
报道，当前的社会舆论普遍认为好好停车
是“不可能完成的任务”。因此，车位缺口
有多大、分布情况如何、市民停车习惯等关
键信息应迅速摆上桌面，引导全社会理解，
一起来把问题想透、把对策弄准。

治理是不断改进的过程，消灭了老毛
病，往往还有新问题。以前千方百计都没
禁住的黑摩的，逐渐被共享单车挤走了，可
又滋生了人流量大的地区单车的占地问

题。这些年来，我们并不缺少解决停车难
的技术创新和社会实践，一些小区的错峰
停车、闲置办公和商业车位的夜间开放、停
车 APP 的整合引导等，都在紧张条件下改
善了停车状况。然而，类似的探索要深入
和普及，还需要政府和社会公众一起打好
配合。有些新问题的解决，其实已经超出
了交管部门的职能，需要多个部门在城市
发展的总体规划中共同努力。

当然，规范市民的停车行为，也是继续
提升停车供给和服务的基础。鉴于当前的
紧张状况，人们有必要重新审视汽车与生
活的关系。从历史上看，当下的停车之难，

其实是在还过去小汽车导向的城市发展规
划之债。小汽车数量迅猛增长的城市，必
然要求越来越宽的路、越来越多的停车场、
越来越短的红灯时间，而当人们转而追求

“和谐宜居之都”、当城市老龄化日益成为
现实、当土地使用已接近极限，对汽车加大
约束也在所难免。在北京一些公交完备、
自行车和步行方便的区域，汽车已经不再
是一种刚需，而成为一种奢侈，甚至是一种
累赘。

转 型 可 能 带 来 诸 多 不 便 ，但 难 以 回
避。十几年前，有位学者参加推动公交优
先发展的会议，市长只给他 5 分钟时间发
言，现在决策者则能够听一到两个小时。
转型期的城市治理者，要勇敢面对治理中
出现的弊端和病灶，也要真切分担老百姓
的现实压力，科学规划并灵活调整方案，才
能处理好改革发展稳定的许多时代命题。

理解了停车难才好治理停车乱

□许莹

电视剧《人民的名义》里有个桥段：李
达康书记批评信访局接待窗口过于低矮，
上访者必须半蹲着才能跟工作人员说上
话。该剧播出后，不少网友发现，“蹲式窗
口”在很多地方真实存在。河南郑州市社
保局的对外窗口、湖南株洲火车站派出所
制证点窗口、辽宁沈阳的中国医科大学附
属第一医院的办事窗口⋯⋯都存在类似的
问题，在被曝光后也都立即进行了整改。

艺术源于现实、高于现实。但从最近
接二连三曝光的“蹲式窗口”来看，现实远

比戏里更“精彩”。作为窗口服务单位，毫
无疑问是站在服务群众的第一线的，其服
务水平如何，服务态度如何，很大程度上
代表着政府部门的脸面，影响着群众对于
政府的观感。可想而知，那些让群众蹲下
办事的那些服务窗口，会得到群众怎么样
的评价？

特别值得一提的是，很多窗口尽管让
群众身体上站着或者坐着，但却迫使群众
在心理上蹲着。笔者有一次请假回家办
事，也就是一个表格盖个章的事儿，结果第
一天去，工作人员在，但不能上网；第二天
去，能上网，但工作人员不在；第三天去，工
作人员在，也能上网，但章找不着了⋯⋯好

话说了一箩筐，才把事儿办妥。一件 5 分
钟就能搞定的事情，非拖成了 3 天。

事实上，笔者还有一个疑问：如果不
是《人民的名义》中这一桥段火了，那些

“蹲式窗口”到底还要让老百姓蹲多久？
更深层次的疑问在于：一个能对群众蹲着
办事熟视无睹的服务部门，会把自己的服
务做到位、做贴心吗？

“蹲式窗口”与其说是设施问题，倒不
如说是服务理念问题。所有的服务窗口
需要记住一条：为人民服务不能高高在
上，不管工作人员自己是不是坐着，都不
能让群众蹲着，身体上如此，心理上照样
如此。

为民服务不能高高在上
洞见

时评
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周刊

转 型 期 的 城 市 治 理 者 ，要 勇 敢 面 对 治 理 中 出 现 的 弊 端 和
病 灶 ，也 要 真 切 分 担 老 百 姓 的 现 实 压 力 ，科 学 规 划 并 灵 活 调
整方案，才能处理好改革发展稳定的许多时代命题

□白守双

笔者有两位朋友，从小就喜欢舞文弄墨，长大以后
也都喜欢写一些文字，其中一个还专门从事文字工作。
不同的是，一位喜欢四处采风，然后再搞文学创作，“豆
腐块”“萝卜条”经常见于报端；另一位则喜欢待在家里

“蜗居”，翻翻资料、查查电脑搞文学创作，文章久投不
中。殊不知，文章中不中，要看基本功。

何为基本功？文生于情，情生于身之所历。因“用
文字诊断俄罗斯”而享誉世界的契诃夫，1890 年 4 月从
莫斯科出发，穿越一万多公里的苦寒和荒凉，辗转来到
萨哈林岛，并在岛上采访了三个月零两天，才有了长篇
经典巨作《萨拉林旅游记》问世。司马迁从 20 岁开始到
各地游学考察，前后十几年间，向南到过湖南、浙江，向
东到过今山东曲阜和安徽、河南的许多地方。这是一次
饱览祖国河山，寻访文化遗迹，收集历史资料，向社会向
劳动人民进行调查和深入学习的过程。元鼎六年（公元
前 110 年），汉武帝平定了西南夷，在今云南、贵州一带
设立了五个郡，司马迁又受命到这一带地区考察。这次
他到过邛、笮、昆明等地，这是他的第二次游历。他花了
15 年左右，如果把资料的准备工作算在内，那要超过 20
年，才做成《史记》一书。以上两个典型事例说明，搞文
学创作，实地采风很重要。

写文章不能闭门造车，要在密切联系实际，深入了
解世情之后再动笔，那样写出来的东西才能言之有物、
言之有理，不然就很容易养成“秀才不出门，臆想天下
事”的懒惰散漫之风，沉浸在云山雾罩的虚浮空泛中，沾
沾自喜、洋洋自得。

新闻写作中有句话叫：好新闻不是写出来的，是跑
出来的。其实，写文章也是同样的道理。搞文学创作，
眼力、脑力当然重要，但脚力功夫也不能小觑。文学作
品要经得住时间的考验，沉淀出精品，必须下一番脚力
功夫——行万里路。正所谓：文艺讲话开心闸，基层采
风乐天涯。闲来信笔抒胸臆，根在民间干挺拔。

写文章不要闭门造车

□薛来

这几天，微信圈里又曝光了不少校园暴力、虐待老
人、地铁打骂事件的视频。三名少年群殴一名学生，儿
媳掐着婆婆的脖子强行拖，男乘客在地铁里公然打骂
两名女子⋯⋯旁观者虽然用手机录下这些令人愤恨的
镜头，却没有一个人施以援手。甚至有网友评价：“见
义勇为，打不过是自己挨打，打得过说不定还要赔人家
医药费。”

不久前，公安部发布《见义勇为人员奖励和保障条
例（草案公开征求意见稿）》，规定“见义勇为人员的医疗
费、康复费等因见义勇为引起的合理费用，由加害人、责
任人、受益人依法承担。在无加害人、责任人、受益人情
况下，由医保和见义勇为行为发生地的县级人民政府兜
底解决。”这意味着，那位网友（其实也是大多数）再也不
用为见义勇为可能承担风险而担忧了。

曾几何时，扶倒地老人而遭遇讹诈，维护正义出手
伤人而赔付各种费用，为了施救而导致被助者受损伤，
这些意外令很多人不敢出手相助，人与人之间也越来越
冷漠。类似情况也在不久前通过的民法总则中被排除：
民法总则第一百八十四条规定，因自愿实施紧急救助行
为造成受助人损害的，救助人不承担民事责任。这是我
国法治逐步完善进步的重要表现，它使得国人不再担心
害怕见义勇为担责，它使得人们能够充分体会到社会的
温暖以及政策的保护，它激发了每个人心中的正义感，
鼓励人们能在危急关头挺身向前。

笔者认为，除了政策保护外，相应的配套措施也要
尽快完善。比如加大监察力度，避免被讹诈事件发生；
加大保障条例和民法总则的普及力度并严格执行，以便
更好地维护见义勇为者的合法权益；设立专门的见义勇
为基金，为见义勇为者提供尽可能多的帮助⋯⋯

国人自古以来就饱含侠义情怀，渴望自己能成为美
貌与智慧兼得、英雄与侠义皆具的正义的化身。在现代
社会，更应该用法治来保护这种情怀，切莫冷了见义勇
为者那颗重仁尚义的心。如果每个人都能“路见不平一
声吼，该出手时就出手”，和谐社会还会远吗？

侠士，该出手了！

国家外国专家局局长张建国 4 月 16 日说，2016 年来中国大陆工作的外国人员达 90 余万人次。同时，
2016 年中国留学回国人员达 43.25 万人，创历年新高。 新华社发 徐骏 作

“回流”

“4小时相亲 500次”，这不是国产电影里的
搞怪桥段，而是近日发生在“千人单身联谊活
动”现场的真实写照。海淀双清路某星级酒店，
毗邻清华大学，活动主办方“我想认识你”包下
了酒店一层楼，来自北大、清华、人大、北师大、
中科院等数十所京城院校的上千名男女参与了
这场“情侣速配”。有人觉得“速配”不靠谱。

——据《中国青年报》
锐评：与异性相处是一门学问，这样的联

谊追求的不是“修成正果率”，而是给单身青年
男女一个认识与交流的机会，无需过多苛责。

4 月 10 日，最高法审判委员会全体会议审
议并原则通过司法解释，首次将临床数据造假
骗取药品批文纳入刑事处罚，最高可判死刑。
据报道，2015年食药总局曾发布公告，要求申请
人对申请上市和进口的 1622 个注册申请的临
床试验数据真实性、完整性、规范性进行自查，
自查工作进行一年之后，撤回申请数量占注册
申请总数的 83%。撤回原因包括不符合规范、
数据不完整等，也不排除有意造假。

——据《南方都市报》
锐评：药品是用来治病救命的，临床数据

造假无异于谋财害命，入刑是理所应当。

河南省公安厅对邱海山等人严重违纪违法
问题予以通报——鹿邑县公安局原党委委员、
政治处主任邱海山伙同民警刘萍、鹿邑县人社
局公务员管理股原股长张季梅等人，在办理毕
业生分配、干部调动、公务员登记和入警申报过
程中徇私舞弊、滥用职权、贪污、受贿，其中，邱
海山为女儿篡改档案年龄，最终实现其“7 岁上
警校、10 岁当公安、长期领工资”目的。通报还
称：“该局 130 多名民警长期不上班、吃空饷。”
而“鹿邑县公安局实有在编民警525人。”

——据《钱江晚报》
锐评：“链条式造假”和“链条式腐败”的

背后，必然是监管的“链条式失守”。

环保部通报称，4月 16日上午，环境保护部
强化督查第十五督查组对济南市历城区山东绿
杰环保节能科技有限公司检查，但企业负责人
王某称督察人员证件有问题，拒绝检查，不提供
相关环保资料，同时还“关门放狗”，不允许检查
人员离开，扣留执法人员超 1 小时。目前，公安
机关已传唤 4 名涉案违法行为人。有关部门要
求该公司立即停产整顿，立即拆除其小燃煤锅
炉，对粉尘污染立即进行彻底整治。

——据《中国青年报》
锐评：事发了就“连夜”加“立即”，早干什

么去了？

近日，按照《广州市行政执法数据公开办
法》，广州各级执法部门“晒”出了 2016 年的全
部行政执法数据，成为既“晒”权力清单，又“晒”
行政执法数据的阳光城市。据不完全统计，本
次广州已公开执法数据的 48个部门，2016年罚
没总金额超过 12.5亿元。哪家单位有多少项行
政处罚权、处罚了多少宗、罚了多少钱，均可在
广州首份公开行政执法数据中找到答案。

——据《人民日报》
锐评：晒执法数据，能够在更大范围、以

更广视角让公众评点执法行为，自然就会限制
一些执法部门及人员的乱作为和不作为。

在不久前由国务院发展研究中心主办的
“中国发展高层论坛 2017”上，富士康科技集团
创始人兼总裁郭台铭抛出这样一个问题：如今
的大学教育和工厂里的实践操作差距很大，大
学生普遍动手能力差，富士康招了很多大学
生，可都不愿意到基层流水线工作，政府有没
有什么政策可以鼓励大学生下基层？

——据《经济参考报》
锐评：政策与现实错位，高级技工有缺

口；政策与现实对接，大国工匠处处有！

今年 3 月，上海市总工会探索在职工需求
集中且有条件的企事业单位开展职工子女的
晚托、暑托、寒托等各类形式的托育服务。如
今，在首批授牌上海工会“职工亲子工作室”的
12 家试点企事业单位，年轻的爸爸妈妈们带着
娃去上班，已经从梦想变为现实。

——据《华商报》
锐评：“职工亲子工作室”能帮助职工最

大限度实现“上班带娃两不误”，值得尝试。


